



CICLO DE CONFERENCIAS “VOCES FEMINISTAS DESDE EL SUR”

Resumen de la Conferencia: “Feminismo comunitario, una propuesta epistémica, espiritual y política para aportar en la construcción plural de un mundo nuevo”

Lorena Cabnal
Feminista Comunitaria Maya-xinka
Asociación de Mujeres Indígenas de Santa María Xalapán, Jalapa (Guatemala)
28 de mayo de 2015

1. **Breve historia de por qué, dónde y por quiénes nace la propuesta.** Es decir contextualizar la historia de la gestación del feminismo comunitario, por mujeres xinkas, indígenas en la montaña de Xalapán, Guatemala.
2. **La formación política y feminista;** brevemente el camino recorrido de formación política, para luego pasar a la formación feminista y avanzar a la propia escuela feminista, la comunidad epistémica y la propuesta del feminismo comunitario.
3. **La complicidad feminista;** las alianzas feministas o con feministas con las que dialogamos en paridad, respeto y reconocimiento. Los desencuentros con otros feminismos eurocéntricos, blancos, académicos y de clase.
4. **De la victimización a la emancipación;** de mujeres xinkas empobrecidas reclamando derechos a mujeres feministas comunitarias colocando demandas concretas ante el estado de Guatemala y denuncias internacionales por la hambruna, el racismo, la violencia sexual, la defensa del territorio corporal y ancestral, desde una propuesta feminista liberadora.

Los elementos de la propuesta feminista comunitaria

1. **Nuestro lugar de enunciación; sujetas con derecho epistémico originario y feminista.** Desde dónde hablamos, desde que cuerpos y de qué lugar.
2. **El camino cosmogónico y político del feminismo comunitario en Guatemala.** La consciencia de nombrarnos feministas comunitarias, por qué no, feministas indígenas o feminismo indígena.



3. El entronque patriarcal; patriarcado ancestral-originario y patriarcado colonial.

Nuestras propias interpretaciones de las opresiones sobre nuestros cuerpos y territorios como efectos históricos estructurales.

4. Recuperación y defensa del territorio cuerpo-tierra.

La recuperación de los cuerpos para la vida, como energía vital de la emancipación personal y colectiva. Desmontando la heterosexualidad cosmogónica para la liberación de los cuerpos.

5. Recuperación de la femealogía de nuestras ancestras

Los saberes de nuestras abuelas, madres, hermanas, hijas y mujeres en el mundo que nos acompañan con su sabiduría como un acumulado originario y feminista, que nos fortalece, a la vez que les reivindicamos.

6. *Hikaajli HIniki*, la comunidad epistémica.

Tejedoras de saberes y aprendizajes, nuestras reflexiones para aportar a las reflexiones feministas actuales, desde nuestra interpretación como mujeres originarias. Nuestra manera propia de construcción de pensamiento.

7. La sanación como camino cósmico político.

Sanar nuestros cuerpos como un acto personal, consciente y político, que aporta a tejer la vida desde la emancipación que se colectiviza.

La sanación como un acto que abraza los saberes originarios y que a su vez lo hace político, para no seguir sosteniendo el dolor, los sentimientos negativos que el sistema nos ha construido, los cuales hemos internalizado.

8. Las alianzas territoriales.

Tejer junto a otras y otros la armonización en la Red de la Vida, desde nuevas propuestas que colectivizan la indignación y la emancipación de los cuerpos, los pueblos y los territorios.

9. La comunidad de comunidades.

La recuperación del espacio histórico para la regeneración de la vida colectiva, desde su pluralidad, sus pluridimensiones, que recrean las posibilidades de encontrarnos para tejer juntas y juntos.

10. Aportando a la construcción plural de un mundo nuevo para la plenitud de la vida.

Breves elementos de la propuesta emancipatoria que junto a otras y otros nos permiten aportar a la construcción plural de un mundo nuevo, con Buenos Vivires, desde los cuerpos y desde la tierra.